

UNIVERSIDAD CATÓLICA ARGENTINA – FACULTAD DE DERECHO
DOCTORADO EN CIENCIAS JURÍDICAS – SEMINARIO DE FILOSOFÍA DEL DERECHO
CENTRO DE ESTUDIOS ÍTALO-ARGENTINO DE DIALÉCTICA, METODOLOGÍA Y FILOSOFÍA DEL
DERECHO

UNIVERSIDAD CATÓLICA DE LA PLATA – SECRETARIA DE INVESTIGACIÓN

II JORNADAS ÍTALO – ARGENTINAS DE TÓPICA JURIDICA
y
XX JORNADAS ABIERTAS DE PROFUNDIZACIÓN Y DISCUSIÓN.

sobre el tema:

Verdad, causalidad y dialéctica del Derecho

I.- EL MARCO INSTITUCIONAL DEL PROYECTO

El presente proyecto tiene como marco institucional el Convenio de cooperación académica suscrito entre la Università degli Studi di Padova, la Pontificia Universidad Católica Argentina y la Universidad Católica de La Plata (República Argentina).

II.- DESCRIPCIÓN GENERAL

Los días 4, 5, y 6 de setiembre de 2017, en la sede de la Pontificia Universidad Católica Argentina “Santa María de los Buenos Aires”, de la Ciudad de Buenos Aires, y los días 7 y 8 del mismo mes, en la sede de la Universidad Católica de La Plata, tendrán lugar las segundas (II) Jornadas ítalo-argentinas de Tópica Jurídica, en el marco de las vigésimas (XX) Jornadas Internacionales del Doctorado, cuyo tema es “*Verdad, causalidad y dialéctica del Derecho*”. Las jornadas tendrán una segunda etapa en Padua, Italia, durante la segunda quincena de noviembre de 2017.

El objeto del seminario es revisar los lineamientos fundamentales de la doctrina clásica (aristotélico-tomista) acerca de las causas con el propósito de explorar, a partir de su tratamiento metafísico, la inteligibilidad de las cosas teóricas y prácticas y, en particular, la inteligibilidad del Derecho y de los fenómenos jurídicos, la idea de verdad práctica en general, especialmente, la investigación dialéctica de la verdad en el proceso judicial considerando la contribución de las partes y la decisión del juez o del tribunal. Para ello, se prevé que las jornadas del Doctorado 2017 adopten el carácter de un Seminario binacional argentino-italiano con la participación y presencia en Buenos Aires de catedráticos de las universidades de Padua y Udine, los profesores Mauro Ronco, Danilo Castellano y Franco Todescan y otros docentes e investigadores italianos discípulos de F. Gentile, como Casa, Carusso, Berardi, Favaro, Civello, Ancona, Tasso, etc. También la participación en Padua de catedráticos, doctores y profesores argentinos discípulos de F. Lamas, como Herrera, Lalanne, Alioto, Bossini, etc. Cabe citar también, entre los participantes de estas Jornadas, al Profesor Gonzalo Letelier, de Chile, doctor por la Universidad de Padua bajo la dirección de Gentile y Ronco, al Profesor Carlos Casanova Guerra, catedrático de Filosofía del Derecho de la Universidad “Santo Tomás” de Chile, al Profesor Felipe Widow, de Chile y al Profesor Thomas Rego de la Universidad Católica de La Plata.

Los directores de las Jornadas serán, como es usual, los Profesores Mauro Ronco y Félix Adolfo Lamas. Se prevé como coordinadores generales de las Jornadas a los Profesores Julio E. Lalanne y Lucila Adriana Bossini.

III.- EL COMITÉ DE EVALUACIÓN

El Comité de Evaluación estará constituido por los directores del seminario (Profesores Mauro Ronco, de la Universidad de Padua, Italia, y Félix Adolfo Lamas, de la UCA); por el Profesor Franco Todescan (de la Universidad de Padua, Italia) y por el Prof. Danilo Castellano (de la Universidad de Udine, Italia).

Su función consistirá en juzgar los temas, planes y trabajos que se presenten y recomendar en su momento acerca de su publicación.

IV.- PARTICIPANTES (CONVOCATORIA)

Participarán como disertantes los Profesores Todescan, Castellano, Ronco y Lamas mediante disertaciones magistrales que servirán de marco teórico. La introducción general y el cierre de las Jornadas, con el balance de las mismas, en Buenos Aires y en La Plata, República Argentina, estarán a cargo del Profesor Lamas, mientras que el cierre de las Jornadas, en Padua, Italia, quedará a cargo del Profesor Ronco.

Además de los profesores nombrados, podrán participar otros catedráticos, docentes, investigadores, doctores y doctorandos italianos, argentinos o de otras universidades amigas del exterior (por ejemplo, Chile, Perú, Colombia, Uruguay y Brasil), que acepten las condiciones establecidas por este reglamento y cuyas contribuciones científicas sean admitidas por el Comité de Evaluación.

Los doctorandos, alumnos de los posgrados y profesores de la Universidad Católica Argentina, de la Universidad Católica de La Plata, de la Universidad Católica de Chile, de la Universidad Católica del Uruguay, podrán participar de los debates aunque no hayan presentado ningún trabajo de investigación.

Las sesiones serán públicas y la asistencia a las mismas será libre y gratuita.

V.- REQUISITOS

Todo aquel que quiera participar activamente en el Seminario binacional del 2017 deberá seleccionar un tema que será su objeto de estudio y sobre el que deberá presentar un trabajo de carácter científico que será expuesto y debatido en las sesiones públicas de los meses de setiembre y noviembre.

A los efectos de la inscripción, se deberá comunicar por mail al coordinador general de las Jornadas, Dr. Julio E. Lalanne (E-mail: jel@lalanneabogados.com.ar) la intención de participar activamente, así como el tema y una breve descripción del problema a tratar, antes del 31 de marzo de 2017.

Antes del 30 de junio de 2017, deberá presentarse, por el mismo medio, a modo de informe de avance, un plan de trabajo, con especial consideración del método, las fuentes y bibliografía que hayan de usarse.

VI.- EL TEMA DE INVESTIGACIÓN INSTITUCIONAL DEL AÑO 2017

El tema de estas Jornadas binacionales es el mismo que el tema de investigación institucional del Centro de Estudios Ítalo-Argentino de Dialéctica, Metodología y Filosofía del Derecho, que se desarrollará en el período académico del año 2017 en el Seminario de Metafísica que, como hace ya muchos años, se realiza en la Facultad de Derecho de la UCA y como contribución y apoyo a la investigación del Doctorado en Ciencias Jurídicas.

En primer lugar, se trata de la investigación sobre un tema metafísico rigurosamente fundamental: el de las causas, el cual, por su universalidad y grado de abstracción, interesa a todas las ciencias, incluidas el Derecho, la Política y la Educación. Ello le brinda suficiente amplitud al seminario y permite que cada quien lo proyecte hacia su ámbito epistémico particular y lo desarrolle desde la perspectiva de su línea de investigación.

En segundo término, se intentará aplicar la doctrina de las causas a los fenómenos jurídicos con especial referencia a la inteligibilidad y a la verdad del Derecho. En este sentido, quedan comprendidos dentro del Seminario, y podrán ser objeto de investigación, temas tan importantes como, por ejemplo: la verdad práctica en todos sus aspectos y con todas sus aporías (¿en qué se diferencia de la verdad teórica? ¿es un juicio o puede haber conceptos prácticos verdaderos? ¿existe una verdad normativa? ¿hay más de una solución verdadera para un caso concreto? ¿la verdad práctica en su vertiente jurídica se identifica con lo justo?); la negación de la verdad práctica en todas sus formas: el relativismo ético y jurídico, el puro formalismo jurídico prescindente de los contenidos materiales (v.gr.: la teoría pura del derecho de Kelsen), el decisionismo jurídico, etc.; el procedimiento adecuado –dialéctico– para arribar a la determinación de lo verdaderamente justo en concreto en el marco del proceso judicial, cómo y de qué manera contribuyen los litigantes a esa determinación; este mismo procedimiento pero en el supuesto de los acuerdos bilaterales, las conciliaciones, las transacciones y los convenios privados en general, donde son las propias partes quienes se conceden recíprocamente su derecho sin intervención judicial.

Buenos Aires, de enero de 2017.

Prof. Dr. Félix Adolfo Lamas
Universidad Católica Argentina
Universidad Católica de La Plata

Prof. Dr. Mauro Ronco
Università degli Studi di Padova

UNIVERSITA' CATTOLICA ARGENTINA – FACOLTA' DI DIRITTO
DOTTORATO IN SCIENZE GIURIDICHE – SEMINARIO DI FILOSOFIA DEL DIRITTO
CENTRO STUDI ITALO-ARGENTINO DI DIALETTICA, METODOLOGIA E FILOSOFIA DEL DIRITTO

UNIVERSITA' CATTOLICA DI LA PLATA – SEGRETERIA DI RICERCA SCIENTIFICA

II GIORNATE ITALO- ARGENTINE DI TOPICA GIURIDICA
e
XX GIORNATE APERTE DI APPROFONDIMENTO E DISCUSSIONE

sul tema:

Verità, causalità e dialettica del Diritto

I.- IL QUADRO ISTITUZIONALE DEL PROGETTO

Il presente progetto ha come quadro istituzionale l'Accordo di cooperazione accademica sottoscritta tra l'Università degli Studi di Padova, la Pontificia Università Cattolica Argentina e la Università Cattolica di La Plata (Repubblica Argentina).

II.- DESCRIZIONE GENERALE

I giorni 4, 5, e 6 settembre 2017, nella sede della Pontificia Università Cattolica Argentina “Santa María de los Buenos Aires”, della Città di Buenos Aires, nonché i giorni 7 e 8 dello stesso mese, nella sede dell'Università Cattolica di La Plata, avranno luogo le seconde (II) Giornate italo-argentine di Topica Giuridica, nel quadro delle ventesime (XX) Giornate Internazionali del Dottorato, il cui tema è “*Verità, causalità e dialettica del Diritto*”. Le giornate avranno una seconda tappa in Padova, Italia, nella seconda quindicina di novembre 2017.

L'oggetto del seminario è esaminare i lineamenti fondamentali della dottrina classica (aristotelico-tomista) in ordine alle cause con l'intento di esplorare, a partire dal loro fondamento metafisico, l'intelligibilità delle realtà teoriche e pratiche e, in particolare, la intelligibilità del Diritto e dei fenomeni giuridici, la idea di verità pratica in generale, e, in modo specifico, la ricerca dialettica della verità nel processo giudiziario alla luce del contributo delle parti e la decisione del giudice e del tribunale. A questo scopo, si prevede che le giornate del Dottorato 2017 adottino il carattere di un Seminario binazionale argentino-italiano con la partecipazione e presenza in Buenos Aires di cattedratici delle Università di Padova e Udine, i professori Mauro Ronco, Danilo Castellano e Franco Todescan, nonché altri docenti e ricercatori italiani discepoli di F. Gentile, come Ancona, Berardi, Caruso, Casa, Civello, Favaro, Tasso, etc. Anche la partecipazione in Padova di cattedratici, dotti e professori argentini discepoli di F. Lamas, come Herrera, Lalanne, Alioto, Bossini, etc. Tra i partecipanti a queste Giornate occorre menzionare il Professor Gonzalo Letelier, del Cile, dottore presso l'Università di Padova sotto la direzione di Gentile e Ronco, il Professor Carlos Casanova Guerra, cattedratico di Filosofia del Diritto della Università “Santo Tomás” del Cile, il Professor Felipe Widow, del Cile e il Professor Thomas Rego dell'Università Cattolica di La Plata.

I direttori delle Giornate saranno, come è consuetudine, i Professori Mauro Ronco e Félix Adolfo Lamas. Sono previsti come coordinatori generali delle Giornate i Professori Julio E. Lalanne e Lucila Adriana Bossini.

III.- IL COMITATO DI VALUTAZIONE

Il Comitato di valutazione sarà costituito dai direttori del seminario (Professori Mauro Ronco, dell’Università di Padova, Italia, e Félix Adolfo Lamas, della UCA); dal Professor Franco Todescan (dell’Università di Padova, Italia) e dal Prof. Danilo Castellano (dell’Università di Udine, Italia).

La funzione del Comitato consisterà nel giudicare i temi, i piani e i lavori che vengano presentati, nonché nel raccomandare il tempo della loro pubblicazione.

IV.- PARTECIPANTI (CONVOCAZIONE)

Parteciperanno come relatori i Professori Todescan, Castellano, Ronco e Lamas tramite dissertazioni magistrali che serviranno come quadro teorico. L’introduzione generale e la chiusura delle Giornate, con il bilancio delle stesse, in Buenos Aires e in La Plata, Repubblica Argentina, saranno a carico del Professor Lamas, mentre la chiusura delle Giornate, in Padova, Italia, sarà a carico del Professor Ronco.

Oltre ai professori nominati, potranno partecipare altri cattedratici, docenti, ricercatori, dottori e dottorandi italiani, argentini o di altre Università amiche di paesi terzi (per esempio, Cile, Perù, Colombia, Uruguay e Brasile), che accettino le condizioni stabilite da questo regolamento e i cui contributi scientifici siano ammessi dal Comitato di Valutazione.

I dottorandi, gli alunni dei posgradi e i professori dell’Università Cattolica Argentina, dell’Università Cattolica di La Plata, dell’Università Cattolica del Cile, dell’Università Cattolica dell’Uruguay, potranno partecipare alle sessioni di dibattito anche senza aver presentato alcun lavoro di ricerca.

Le sessioni saranno pubbliche e l’assistenza alle stesse sarà libera e gratuita.

V.- REQUISITI

Chiunque voglia partecipare attivamente al Seminario binazionale del 2017 dovrà selezionare un tema che costituirà il suo oggetto di studio e sul quale dovrà presentare un lavoro di carattere scientifico che sarà esposto e dibattuto nelle sessioni pubbliche dei mesi di settembre e novembre.

Agli effetti dell’iscrizione si dovrà dare la comunicazione per mail al coordinatore generale delle Giornate, Dr. Julio E. Lalanne (E-mail: jel@lalanneabogados.com.ar) dell’intenzione di partecipare attivamente, come anche del tema e di una breve descrizione del problema oggetto di trattazione, con scadenza il 31 marzo 2017.

Con scadenza 30 giugno 2017 si dovrà presentare, con lo stesso mezzo, come progresso dell’elaborazione, un piano di lavoro, con speciale considerazione al metodo, alle fonti e alla bibliografia oggetto di utilizzazione.

VI.- IL TEMA DI RICERCA ISTITUZIONALE DEL 2017

Il tema di queste Giornate binazionali è lo stesso tema istituzionale di ricerca del Centro Studi Italo-Argentino di Dialettica, Metodologia e Filosofia del Diritto, che si svolgerà nel periodo accademico relativo all'anno 2017 nel Seminario di Metafisica che si tiene da molti anni nella Facoltà di Diritto della UCA, come contributo e appoggio alla ricerca del Dottorato in Scienze Giuridiche.

In primo luogo, si tratta della ricerca su un tema metafisico rigorosamente fondamentale: quello delle cause, il quale, per l'universalità e il grado di astrazione, riguarda tutte le scienze, compreso il Diritto, la Politica e la Educazione. Esso arricchisce con sufficiente ampiezza il seminario e permette che ciascuno lo inserisca nel suo ambito epistemico particolare e lo sviluppi secondo la prospettiva della propria linea di ricerca.

In secondo luogo, si cercherà di applicare la dottrina delle cause ai fenomeni giuridici con speciale riferimento all'intelligibilità e alla verità del Diritto. In questo senso, sono compresi nel Seminario, e potranno essere oggetto di ricerca, temi di grande importanza come, per esempio: la verità pratica in tutti i suoi aspetti e con tutte le sue aporie (in che cosa si differenzia dalla verità teorica? Si tratta di un giudizio o possono esserci veri concetti pratici? Esiste una verità normativa? Sussiste più di una soluzione vera per un caso concreto? La verità pratica nel suo versante giuridico si identifica con il giusto?); la negazione della verità pratica in tutte le sue forme: il relativismo etico e giuridico, il puro formalismo giuridico che prescinde dai contenuti materiali (v.gr.: la teoria pura del diritto di Kelsen), il decisionismo giuridico, etc.; il procedimento adeguato –dialettico– allo scopo di pervenire alla determinazione di ciò che è giusto in concreto nel quadro del processo giudiziario, come e in che modo le parti contribuiscono a questa determinazione; lo stesso procedimento visto nel contesto degli accordi bilaterali, le conciliazioni, le transazioni e gli accordi privati in generale, ove sono le parti stesse che statuiscono reciprocamente il diritto senza intervento giudiziale.

Buenos Aires - Padova, 09 Gennaio 2017

Prof. Dr. Félix Adolfo Lamas
Universidad Católica Argentina
Universidad Católica de La Plata

Prof. Dr. Mauro Ronco
Università degli Studi di Padova